

Un lourd bilan

La Seconde guerre mondiale est le conflit le plus meurtrier de tous les temps avec environ 50 millions de morts. On compte de nombreux civils parmi les victimes dont le bilan est alourdi par les crimes de guerre et les crimes contre l'humanité. Des millions de prisonniers de guerre ou de travailleurs forcés regagnent leur pays d'origine. Partout en Europe, la libération a occasionné des destructions massives surtout des moyens de communications. En France, les destructions sont plus importantes que celles de la guerre de 1914-1918. Dans ces ruines, on doit maintenir le rationnement, plusieurs mois après le départ des Allemands. La guerre a divisé les Français. Une « épuration » est mise en place en 1944 qui conduit les collaborateurs et les collaborationnistes les plus importants à des procès.

1. Le bilan humain de la guerre en Europe

Pays	Pertes humaines	% de la population du pays
Allemagne	5 000 000	8%
Autriche	380 000	
Belgique	120 000	1,5%
Bulgarie	20 000	
Finlande	90 000	
France	535 000	1,5%
Grèce	160 000	7%
Hongrie	430 000	
Italie	450 000	0,7%
Pays-Bas	210 000	2,3%
Pologne	5 800 000	14%
Roumanie	460 000	
Royaume-Uni	380 000	
Tchécoslovaquie	415 000	
Yougoslavie	1 600 000	10%
Total Europe	16 000 000	

D'après Yves Durand : *Histoire de la seconde Guerre mondiale*, 1998, p. 914.

2. Reconstruire (Affiche, Archives départementales, Charente)



3. Les civils, victimes de la guerre

Devant la cathédrale, des obsèques nationales pour 87 victimes du bombardement d' Angoulême du 15 juin 1944.



(Musée de la Résistance, Angoulême)

4. Après la guerre, des grands procès pour juger les coupables

Le procès des criminels de guerre nazi à Nuremberg, Une de la Charente libre du 2 octobre 1946

12 condamnations à mort à Nuremberg

**Goering • Ribbentrop • Sauckel • Seiss-Inquart • Keitel
Rosenberg • Kaltenbruner • Frank • Frick
Streicher • Jodl • Borman (contumax) seront pendus**

DE GAULLE a perdu d'avance la bataille qu'il a engagée

Prison à vie: Rudolf Hess, Funk et Reader
20 ans de prison: Schirach et Speer
15 ans de prison: Neurath
10 ans de prison: [illegible]

MARDI matin, à Nuremberg... Un brouillard opaque qui fait s'inter ruines et maisons envole la ville. Les tanks Sherman, les autos-mitrailleuses et les pelotons de MP sont à leur poste. Beaucoup de ces derniers, en faction au Palais de Justice, portent le rutilant casque argenté pour la première fois en zone américaine et les Allemands, moins curieux que la veille, poldrent devant les semblants de magasins manifestement différents à la sentence qui va s'abattre sur leurs maîtres d'hier.

Le symbole d'un adieu...

Peu avant le début de la séance qui va être la dernière de cet historique procès historique, les inculpés discutent entre eux, on les sent conscients de la gravité de l'heure. Goering et Rudolf Hess entrent dans le box en portant chacun une couverture kaki de l'armée américaine. L'ancien Reichsmarschal serre les mains de ses compagnons et l'on voit dans ce geste le symbole d'un adieu.

tombe dans un silence de mort. Le verdict de Nuremberg est commencé.

On entend tout d'abord la lecture des chefs d'accusation. Contre ont été retenus : 1. Conspiration contre la paix, 2. Crimes contre la paix et préparatifs de guerre d'agression en violation des traités, accords et engagements internationaux, 3. Crimes de guerre en opposition avec les conventions de La Haye et de Genève, 4. Crimes contre l'humanité.

Les chefs

De gauche à droite : 1er rang : Goering, Hess, Ribbentrop, Keitel, Rosenberg, Frank, Frick et Streicher. Au 2e rang : Keitel, Reader, Von Schirach, Sauckel, Jodl, Von Papen et Seiss Inquart.

Le procès Laval, Une de la Charente libre du 14 octobre 1945

La Charente Libre

MERCREDI 10 OCTOBRE 1945
2^e année - N° 348
2 francs

ORGANE QUOTIDIEN DU COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE LIBÉRATION
5 Rue de Périgueux, ANGOULÊME, Tél: 13 75.13 76
Directeur: PIERRE BODET

LAVAL CONDAMNE A MORT

La Haute Cour a rendu son verdict en l'absence du traître

Les U.S.A. refusent de révéler le complot

La Haute Cour de Justice a condamné LAVAL à la PEINE de MORT, à l'indignité nationale et à la confiscation des biens. En apprenant le verdict LAVAL a déclaré : " Je m'y attendais. Je ne signerai aucun recours en grâce ".

En France, 7.000 condamnations à mort sont prononcées, 1500 personnes sont finalement exécutées. Parmi elles Darnand et Pierre Laval. Le Maréchal Pétain est condamné à mort, mais sa peine est commuée en peine de prison à vie.

Pistes de travail

Exploiter les documents :

- Doc. 1: Pourquoi est-il important de prendre en compte le pourcentage de pertes par rapport à la population?
- Doc. 2: Pourquoi fait-on appel à l'emprunt? Expliquez les procédés graphiques choisis par l'auteur de l'affiche.
- Doc. 3: Quels sont les signes d'un lourd bilan pour les civils ?
- Doc. 5: Pourquoi des grands procès après la guerre ? Qu'est-ce qui montre leur importance ?

Rédiger:

Montrez l'importance et la spécificité du bilan de la Seconde guerre mondiale.